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День Победы — это 80 лет под мирным небом 

  

8 мая на сцене нашего университета состоялся праздничный концерт, приуроченный к 80-летию 
Победы советского народа над немецко-фашистскими захватчиками. В начале торжества ректор Вадим 
Богуш выразил слова благодарности и признательности ветеранам. В числе почётных гостей присутствовали 
блокадница Ленинграда Нина Третьякова и ветеран Вооружённых Сил, участник боевых действий в Народной 
Республике Ангола Иван Крючок, который выступил с приветственным словом, поделившись тяжёлым 
жизненным опытом и призвав всех присутствующих ценить мирное небо над головой. 

  

Символы нашей исторической памяти 

  

11 мая празднично-патриотическое настроение 80-летия Победы продолжил День Государственного 
флага, Государственного герба и Государственного гимна Республики Беларусь. Администрация, 

работники и студенты БГУИР 

 приняли участие в этом событии, объединившем свыше 5 000 человек. 

  

В соответствии со статьей 19 Конституции Республики Беларусь символами нашей страны как суверенного 
государства являются Государственный флаг, Государственный герб и Государственный гимн. Эти символы 
исторической памяти связывают воедино героическое прошлое, настоящее и будущее белорусского 
государства. 

В рамках чествования государственных символов сегодня на улицах столицы развернулось впечатляющее 
полотно Государственного флага Республики Беларусь длиной 500 метров. Флаг по проспекту Победителей до 
площади Государственного флага несли одновременно более 700 человек., среди которых был Иван 
Климович — студент 1 курса ИЭФ, кандидат в мастера спорта по гребле. 

«Это было невероятно интересно и почётно — нести флаг независимой Беларуси. Когда прикасаешься к 
символу, чувствуешь себя частью чего-то большого, единого и важного, — рассказал Иван. — Атмосфера 
была торжественной, во время марша все пели патриотические песни, а прохожие радостно 
приветствовали участников марша. Это крайне волнительно и я, студент БГУИР, рад, что стал частью 
такого события». 

  

Материалы полосы 

подготовлены пресс-службой 

 

 

 В центре событий 

  

Эхо ушедшего мая: до и после Дня Победы 

  

Чем же запомнился нам самый главный праздник прошедшей весны и текущего года? 

Какой он оставил след в истории нашего университета? 

  

9 апреля в БГУИР при поддержке администрации Советского района столицы состоялось открытие 
патриотической акции «30 дней до Победы». До 9 мая включительно в рамках этой акции в БГУИР силами 
активистов молодёжных организаций были проведены тематические диалоговые и интерактивные площадки, 
конкурсы, мастер-классы по изготовлению бутоньерки «Яблоневый цвет», посещения мемориалов и мест 
воинской славы, встречи с ветеранами войн, узниками концлагерей, тружениками тыла. 

  



11 апреля делегация БГУИР во главе с ректором почтила память жертв фашистских концлагерей в Тростенце, 
Название «Тростенец» объединяет несколько мест под Минском, где нацисты проводили массовые казни: 
лагерь около деревни Малый Тростенец, урочище Благовщина — место расстрелов, урочище Шашковка — 
место сожжения тел. 

  

17 апреля на территории общежития №5 представители руководства УП «Агрокомбинат “Ждановичи”», 
студенческий актив нашего университета с участием ректора заложили яблоневую аллею как символ мира и 
единства поколений Беларуси. 

  

5 мая БГУИР присоединился к республиканской акции «1418 шагов к Победе!», в которой приняли участие 
более 600 представителей системы образования и науки. 

Вечером состоялись шествие вдоль проспекта Независимости и церемония возложения цветов к монументу на 
площади Победы. В церемонии приняли участие министр образования Республики Беларусь Андрей Иванец и 
председатель профсоюза работников образования и науки Татьяна Якубович. Делегацию БГУИР возглавил 
ректор Вадим Богуш. Помощь в организации и проведении акции оказывали волонтёры нашего университета. 

Центральным событием стала установка у Вечного огня светодиодных свечей в форме числа «1418», именно 
столько дней и ночей длилась Великая Отечественная война. 

  

6 мая на территории БГУИР прошла культурная интерактивная акция «Вальс Победы»: танцевальные пары 
исполнили знаменитый «Майский вальс» на музыку Игоря Лученка. Состоялись музыкально-патриотический 
марафон «Голоса Победы», объединивший творческие номера факультетов в различных номинациях, и 
торжественная церемония награждения победителей вузовского конкурса «Страницы исторической 
памяти: события и люди». 

  

7 мая студенты приняли участие в акции «Письмо ветерану — Спасибо за Победу!»: наши волонтёры 
разработали дизайн поздравительных открыток с помощью нейросетей и подготовили фронтовые 
треугольники, и все желающие подписывали именные открытки словами поздравлений с 80-летием Победы и 
добрыми пожеланиями. А на военном кладбище БГУИРовцы отдали дань уважения героям Великой 
Отечественной войны, возложив цветы к стеле «Паклонімся іх подзвігу» и памятнику «Воин-освободитель». 

  

8 мая в актовом зале нашего университета состоялся праздничный концерт, перед его началом ректор Вадим 
Богуш выступил со словами благодарности и признательности ветеранам, поздравил с праздником всех 
присутствующих: «Для нас День Победы, прежде всего, — это День гордости и благодарности. Мы помним 
наших дедов и прадедов, которые отстаивали будущее для потомков, не жалея своих жизней, и гордимся 
ими. Мы помним героический подвиг советского народа, помним принесённые жертвы, поэтому День 
Победы также является Днём Памяти. Я призываю вас помнить, что мы — наследники победителей, и 
наша ключевая задача заключается в том, чтобы быть достойными тех свершений и побед. Искренне 
желаю крепкого здоровья и добра вашим семьям и, безусловно, жизни в мирной стране!» 

  

9 мая администрация и обучающиеся БГУИР и МРК присоединились к республиканской акции «Беларусь 
помнит». Ректор Вадим Богуш в составе делегации ВНС возложил цветы к монументу Победы. В память о 
подвиге советского народа в годы Великой Отечественной войны прошла общенациональная минута 
молчания. 

Празднование Дня Победы продолжилось в столице на различных площадках. В Советским районе на 
бульваре Мулявина проводились интерактивные площадки с фотозонами, полевой кухней, тематическими 
выставками и детскими зонами. БГУИР также представил свои площадки. 

В вечернее время в столице прошёл военный парад, в котором приняли участие 75 студентов и 150 курсантов 
нашего университета. 

Кульминацией праздника стал салют. 

  

До 16 мая студенты БГУИР принимали участие в республиканском проекте «Письмо прадеду» — писали 
письма, адресованные своим родным из числа участников Великой Отечественной войны, труженикам тыла 
или людям, которые внесли значительный вклад в развитие нашей страны. Эти письма стали символом 
уважения к подвигам предков и напоминанием о важности сохранения исторической памяти. 

 Подготовлено пресс-службой 



БГУИР в лицах 

  

Три четверти века в жизни Михаила Батуры 

  

16 мая был в нашем университете праздничным днём. Поздравления от ректората, коллег принимал в 
связи с 75-летним юбилеем почётный профессор БГУИР Михаил Павлович Батура. В этот раз после 

беседы с юбиляром захотелось вспомнить из его насыщенной научной, общественной, руководящей 
деятельности те вехи, которые разделены интервалами в четверть века. 

  

1950 год. 75 лет назад среди полей и лесов Новогрудской возвышенности, в деревне Клюковичи, в 
крестьянской семье родился мальчик Миша. Он был младшим. Ухаживать за братом помогала матери старшая 
сестра Валентина. В то послевоенное время сельская жизнь была по-своему тяжёлой, но главное – мирной. 

«Моя малая родина Новогрудчина помогла мне воспитать в себе три важных качества, которые всегда 
помогали в жизни: уважение к старшим, хозяйственность, ответственность», — вспоминает Михаил 
Павлович. 

  

1975 год. 50 лет назад Михаил Батура — выпускник МРТИ, отличник учёбы, ленинский стипендиат. Благодаря 
активному участию в общественной жизни института (секретарь комитета комсомола факультета) и в 
студенческих строительных отрядах (командир сводного СО) он уже имел бесценный опыт организаторской и 
руководящей работы. 

«Я как отличник учёбы мог выбрать любое место работы, но остался в МРТИ, пошёл в науку. И наш вуз до 
сих пор остаётся моим единственным местом работы». 

С октября 1975 года Михаил Батура — математик-программист на кафедре автоматизированных систем 
управления. Так был начат путь от выпускника до ректора. 

  

2000 год. 25 лет назад, в самом начале нового века, Михаил Павлович Батура, будучи первым проректором 
БГУИР, был назначен 3 октября на должность ректора нашего университета. Это был не просто новый этап в 
его жизни, это более высокий уровень ответственности в расширенном пространстве деятельности. К тому же 
новый ректор сменил на этом посту Виктора Макаровича Ильина, который за 27 лет руководства вузом 
сделал для его развития очень много необходимого и своевременного. 

Оценивая объём сделанного за годы своего ректорства, Михаил Павлович, вспоминает в том числе про 
недостроенный учебно-лабораторный корпус №7, строительство которого началось в 1989 году при ректоре 
Ильине, но из-за распада СССР объект был заморожен. «И тогда, в 2000 году, я стал стучаться во все двери 
госучреждений, чтобы решить эту сложнейшую проблему, — рассказывает Михаил Батура. — Действовал 
энергично, ведь если я знаю, что прав, то меня не остановить». В итоге, в 2004 году строительство корпуса 
№7 было завершено. А в 2017-м был введён в эксплуатацию прилегающий к нему учебно-лабораторный корпус 
№8. 

  

2025 год. В настоящее время Михаил Павлович Батура является председателем одного из Советов по защите 
диссертаций при БГУИР, руководит НИЛ 6.3 «Новые обучающие технологии». Работа лаборатории нацелена 
на привлечение студентов, магистрантов, аспирантов для разработок научно-образовательных проектов — 
научные достижения используются для учебного процесса. Один из таких реализованных проектов 
— интеллектуальная система комплексного анализа данных интернет-источников (ИСКАД ИИ). 

«На практике такая система, например, даёт возможность пользователю по интересующей его теме 
относительно быстро получить полный анализ всех имеющихся публикаций в интернете: базы данных, 
научные журналы, соцсети и т.д., — уточняет Михаил Павлович. — В реализации наших научно-
образовательных проектов большую помощь оказывают резиденты Парка высоких технологий». 

  

Приятно отметить, что создание пресс-службы нашего университета в 2010 году, объединившей все 
внутренние средства информации, — в этом тоже заслуга Михаила Павловича Батуры и в таком новшестве 
БГУИР стал одним из первых в Беларуси. Всё нужно делать своевременно, ответственно и качественно — этот 
принцип успешного человека стал ключевым в жизни нашего юбиляра. Благодарим вас, Михаил Павлович, 
за большой, многолетний труд на благо своей альма-матер, которой вы посвятили 55 лет из своих 
75-ти! 



Две науки в одной судьбе 

  

В числе юбиляров мая — заведующий кафедрой физико-математических дисциплин Института 
информационных технологий БГУИР 

Людмила Иосифовна Майсеня. 

  

Педагогика и математика — эти два направления в профессиональной деятельности юбиляра стали 
судьбоносными. Л. Майсеня перед тем, как получить учёную степень доктора педагогических наук, была 
кандидатом физико-математических наук. В настоящее время Людмила Иосифовна — единственная женщина-
профессор среди основных работников ИИТ. 

Будучи выпускницей-отличницей в 1976 году математического факультета Минского государственного 
педагогического института (ныне – БГПУ им. М. Танка), Людмила Майсеня вернулась в свою альма-матер в 
2008–2010 годах, чтобы пройти обучение в докторантуре и работать на кафедре математики и методики 
преподавания математики. А трудовая деятельность началась с должности младшего научного сотрудника 
НИИ педагогики МП БССР (1976–1982). Вскоре, в 1985 году, дорога жизни привела в МРТИ, на кафедру высшей 
математики. 

В тематике исследований Людмилы Майсени — развитие продуктивных методов и технологий в обучении 
математике и физике в условиях непрерывности профессионального образования. 

Общий список изданных научных, научно-педагогических работ, учебных и справочных изданий состоит из 
250 наименований, среди которых 22 книги, в том числе 11 учебников и учебных пособий с грифом 
Министерства образования Республики Беларусь, 3 монографии. Работы изданы в 13 странах (Армения, 
Беларусь, Болгария, Венгрия, Германия, Казахстан, Литва, Молдова, Польша, Россия, Украина, Финляндия, 
Чехия). 

В числе многих наград юбиляра — серебряный знак «За заслуги перед БГУИР», вручён в 2018 
году. Желаем Людмиле Иосифовне новых заслуг, плодотворной творческой работы и всех 
жизненных благ! 

  

Материалы рубрики подготовил 

Виталий БАБИЧ, пресс-служба 

  

 

 

  

Дзеля міру                                                                                                                             

На вахце памяці — студэнты БДУІР 

  

Працягваем публікаваць вынікі пошукавай работы, прымеркаванай да 80-годдзя Вялікай Перамогі. 
Аўтары — студэнты 1 курса, іх кіраўнік — старшы выкладчык кафедры агульнаадукацыйных 

дысцыплін Ірына Валянцінаўна Наўроцкая. 

  

Яны вярнуліся на фронт пасля цяжкіх раненняў 

  

Меў падзяку ад Сталіна і быў сваяком Грамыка 

Мой прадзед Яўген Іванавіч Пірагоўскі (1921 – 2013) нарадзiўся ў весцы Барадзiлы Магiлёўскай вобласцi. 

20-гадовым хлопцам Яўген, як і многія яго аднагодкі, апынуўся на вайне. І першае баявое хрышчэнне атрымаў... 
у лазні. Адмыць франтавы бруд не ўдалося, бо прамое трапленне снарада знішчыла амаль усіх, хто там 
знаходзіўся. А праз некалькі месяцаў ён перажыў іншую крывавую «лазню», пад Растовам, дзе да яго ўпершыню 
прыйшло ўсведамленне маштабу той ахвярнасці, якую даводзілася плаціць за кожны адваяваны будынак. Праз 
рамку прыцэла 70-міліметровай процітанкавай гарматы ён бачыў толькі пазіцыі ворага, не заўважаючы, што 
дзеецца вакол. І калі ля цудам ацалелай гарматы засталіся ў жывых толькі два байцы, ком страху да горла не 



падкаціў. Наадварот, адчайная бесшабашнасць, дзікі азарт авалодалі ім. «Пакуль жывы я і цэлая зброя, 
фашыстам тут месца няма», — успамінаў Яўген Пірагоўскі. 

Але лёс не доўга захоўваў маладога Жэньку. Пад Таганрогам яго процітанкавы разлік быў знішчаны. Сам ён 
атрымаў цяжкае раненне і апрытомнеў толькі праз трое сутак на санітарным судне. Стан быў крытычным, і 
Яўген разумеў, што нават калі ён выкараскаецца, напэўна яго прызнаюць непрыдатным да далейшай службы. 
Так і адбылося. Пірагоўскі з'яжджае да роднай сястры, якая, па сутнасці, і падняла яго на ногі. Яна бачыла і 
разумела: брат побач, а душа яго там — на перадавой. Даведаўшыся, што родны полк перавялі ў вёску 
Нагінскае, ён, хутка сабраўшыся, адправіўся на вакзал… А неўзабаве разлік, у які ўваходзіў Яўген, кінулі на 
прарыў пад Харкавам. 

Пасля пералому пачаўся шлях да доўгачаканай Перамогі. Баявыя дзеянні перамясціліся ў Румынію, Аўстрыю, 
Венгрыю. Яўген Пірагоўскі прыгадвае, як у Чэхаславаччыне імчаўся на танку па разбураных вуліцах, каб 
выратаваць маленькую параненую дзяўчынку, якая невядома як апынулася ў размяшчэннi іх часткі. Але 
выпакутаваная Перамога не азначала для Яўгена канец вайне: яго разам з баявымі таварышамі адправілі ў 
бязводныя мангольскія стэпы. І як вынiк — медаль «За перамогу над Японіяй». 

За баявы ўнёсак у Перамогу Яўген Iванавiч быў уганараваны падзячным лiстом асабіста ад Iосiфа 
Сталiна, а таксама трыма медалямі «За адвагу» (1943, 1944, 1945) і ордэнам Айчыннай вайны І 
ступені (1985). Гэтыя i шмат iншых узнагарод захоўваюцца ў маёй сям’i. 

Вярнуўшыся з Далёкага Усходу, Яўген пачаў уладкоўвацца ў мірным жыцці. Ён асеў у Гомелі, ажаніўся, 
выгадаваў траіх дзяцей. З 1966 года пачалася яго праца ў аб'яднанні «Беларуснафта», дзе 20 гадоў прысвечана 
аддзелу мабілізацыйнай групы, якую ён узначаліў. 

Усталявана роднасная сувязь паміж маім прадзедам і міністрам замежных спраў СССР Андрэем Грамыкам: 
яны прыпадаюць адзін аднаму далёкімі сваякамі. 

Большую частку iнфармацыi мне распавяла мая бабуля Святлана, дачка Яўгена Іванавіча. Я вельмi ўдзячны 
ёй за тое, што ведаю шмат цікавага і карыснага пра гiсторыю маёй сям’i! 

  

Цімафей Фядорын, ФІТК 

  

Сустрэў Перамогу ў шпіталі 

Мой прадзед Альфонс Аляксандравіч Малевіч (1924 – 2000) нарадзіўся ў вёсцы Навасёлкі (Мядзельскі раён 
Мінскай вобласці). 

Партызанскі рух на Мядзельшчыне пачаў зараджацца ў 1941 годзе. Цэнтрам супраціву сталі нешматлікія 
падпольныя антыфашысцкія групы, у адной з якіх і быў мой прадзед. З асабістага лістка па ўліку партызанскіх 
кадраў вядома, што Альфонс Малевіч дзейнічаў у атрадзе «Грозны», а з даведак з перасыльных пунктаў мы 
таксама ведаем, што ён быў адным з членаў партызанскай брыгады імя Кароткіна. 

Пасля вызвалення Беларусі ў 1944 годзе мой прадзед быў прызваны на ваенную службу ў 176 запасны 
стралковы полк кулямётчыкам. У лістападзе 1944-га ён атрымаў першае кулявое раненне ў нагу. Куля так і 
засталася ў яго назе да канца жыцця. Пасля шпіталя яго перавялі ў 262 стралковы полк, дзе па збегу абставін 
ён зноў стаў кулямётчыкам. У баях пад Кёнігсбергам у красавіку 1945 года Альфонс Малевіч быў паранены ўжо 
ў другі раз. Куля прайшла праз шыю, закрануўшы грудны пазванок. Прадзядуля праляжаў у шпіталі тры месяцы, 
дзе і сустрэў Перамогу. У мірны час пра вайну нагадвалі атрыманыя раней баявыя раненні. 

За мужнасць, праяўленую ў баях пад Кёнігсбергам, ён быў узнагароджаны ордэнам Славы III ступені. Аднак 
па прычыне ранення ордэн не быў уручаны своечасова. Толькі праз 40 гадоў, у студзені 1985-га, узнагарода 
знайшла героя. У сакавіку гэтага ж года Альфонса Аляксандравіча ўзнагародзілі ордэнам Айчыннай вайны ІІ 
ступені. 

Вярнуўшыся са шпіталя на радзіму, ажаніўся з Марыяй Ільінічнай (мая прабабуля). У іх сям'і нарадзіліся 2 сыны 
і 4 дачкі. Свой працоўны шлях прадзядуля працягваў у калгасе імя Кірава. Быў кавалём. 

Альфонс Аляксандравіч часта ўспамінаў пра вайну, шмат расказваў сваім дзецям і ўнукам. Падчас аповеду 
нярэдка змаўкаў, і на вачах з'яўляліся слязінкі — раны вайны пакінулі след не толькі на целе, але і ў сэрцы… 

  

Ангеліна Малевіч, ФКП 

  

 

 

 



Яны пачыналі службу ў стралковых палках 

  

Заўсёды паўтараў: «Не дай Божа вайны!» 

Мой прадзед Людвіг Станіслававіч Жалкоўскі (1913 – 1990) нарадзіўся ў вёсцы Цёмнае Балота (цяпер 
Сасновы Бор у Гродзенскай вобласці). Яго дзяцінства перарвала Першая сусветная — сям’я пераехала ад 
вайны ў далёкі Омск, а калі вярнулася, дома іх чакалі толькі спустошаныя палі. Людвіг быў старэйшым з пяцярых 
дзяцей і з дзяцінства ведаў, што такое праца. 

У 1934 годзе майго прадзеда прызвалі ў армію (у той час — Войска Польскае). Ён быў залічаны ў 58-ы стралковы 
полк, службу праходзіў у Познані. Дэмабілізаваны ў 1935 годзе. У 1944-м пасля вызвалення Беларусі ад 
нямецка-фашысцкіх захопнікаў прадзеда мабілізавалі ў дзейную армію. У гэты час на тэрыторыі Савецкага 
Саюза фарміравалася польская армія, і яго накіравалі ў раён г. Іванава — ваяваў у складзе 30-га стралковага 
палка. 

Людвіг Станіслававіч не любіў распавядаць пра гераічныя і трагічныя моманты на фронце, але прыводзіў 
прыклады цяжкіх умоў жыцця салдат: «Пры падрыхтоўцы да штурму Варшавы мы вымушаны былі спаць у 
лесе на зямлі, падсцілаючы яловыя лапкі і накрываючыся плашч-палаткай — і гэта ў суровых зімовых умовах 
1944 года. Адзін раз пашанцавала: у польскай вёсцы гаспадары запусцілі ў хату цэлае аддзяленне, спалі хто 
лежачы, хто сядзячы, затое цёпла!». 

У красавіку 1945 года частку, дзе служыў Людвіг Станіслававіч, прымацавалі да 7-га цяжкага танкавага палка ў 
якасці стралкоў-аўтаматчыкаў— трэба было не толькі ўтрымлівацца на рухомым танку, але і весці назіранне за 
праціўнікам. 

Пасля вайны прадзед пабудаваў дом, пасадзіў сад, выгадаваў дзяцей. Ён працаваў у калгасе, і заўсёды 
паўтараў: «Не дай Божа вайны!». Ён старанна захоўваў ордэн Айчыннай вайны 2-й ступені, медаль «За 
перамогу над Германіяй» і яшчэ 7 узнагарод. 

Пра гісторыю майго прадзядулі мне расказала мая бабуля па бацьку, а пра яго баявыя заслугі — стрыечны 
дзядзька. Ён захоўвае архіўныя запісы пра нашых родзічаў, а таксама баявыя ўзнагароды і розныя рэчы з тых 
мінулых часоў. 

  

Аляксандр Вашкевіч, ФІТК 

  

Ён з тых, кто браў Берлін 

Мой прадзед Іван Раманавіч Хох (1908 – 1980) нарадзіўся ў вёсцы Шчанец Гродзенскай вобласці. Перад 
пачаткам вайны працаваў шаўцом у сваёй вёсцы, быў жанаты. 

28 ліпеня 1944 года яго прызвалі ў Чырвоную Армію. У званні радавога Івана Раманавіча адправілі ў вучэбны 
полк 30-й трэніровачнай стралковай дывізіі. Пасля навучання ён быў накіраваны ў Кракаў, адкуль быў 
адпраўлены ў 51-ю цяжкую мінамётную брыгаду. 

Згодна з дакументамі, Іван Хох служыў разведчыкам-назіральнікам у 2-й дывізіі. У складзе брыгады ён 
адправіўся ў Берлін, адначасова ўдзельнічаючы ў 9-ці баявых аперацыях. Дабраўшыся да Берліна, 51-я 
мінамётная брыгада брала ўдзел у Берлінскай і Пражскай наступальных аперацыях. 

Івана Хоха ўзнагародзілі медалямі: «За мужнасць», «За ўзяцце Берліна» і «За вызваленне Прагі ». Ён 
здолеў вярнуцца жывым дадому, да сваёй жонкі, каб будаваць мірнае жыццё. 

  

Анастасія ЛІС, ФІТК 

  

  

Яны ўцяклі з палону 

  

Значыўся ў спісах загінулых 

Мой прадзед Ціт Фёдаравіч Амельчанка нарадзіўся ў 1925 годзе ў вёсцы Мархлеўск у Хойніцкай вобласці. 

У лістападзе1943 года Ціт разам з бацькам, Фёдарам Амельчанкам, быў мабілізаваны на фронт. Ціт служыў у 
38-й запасной стралковай дывізіі, а таксама ў 6-й змяшанай авіяцыйнай дывізіі. Бацька загінуў у адной з 
ключавых бітваў Вялікай Айчыннай вайны — на Курскай дузе. Сям'я атрымала сумныя весткі: афіцыйныя 
дакументы пацвердзілі гібель спачатку бацькі, а затым і сына. Аднак лёс распарадзіўся інакш. 



Нягледзячы на раненне, Ціт Амельчанка застаўся жывы, але апынуўся ў палоне. Праз некаторы час яму 
ўдалося ўцячы і вярнуцца ў сваю вайсковую частку. Аднак у Савецкім Саюзе да людзей, якія пабылі ў палоне, 
ставіліся прадузята. У адпаведнасці з усталяванай на той час практыкай, Амельчанка быў накіраваны ў 
штрафное ваеннае падраздзяленне. 

Падчас вайны Ціт Фёдаравіч атрымаў воінскае званне старшага лейтэнанта медыцынскай службы, а пасля 
заканчэння Вялікай Айчыннай быў рэабілітаваны, што дазволіла яму працягнуць свой жыццёвы шлях з 
годнасцю. 

Ціт Фёдаравіч ажаніўся з Надзеяй. У іх сям'і нарадзілася дачка, Вольга. Імкненне да ведаў прывяло Ціта ў 
Маскоўскі медыцынскі інстытут, які ён паспяхова скончыў. Далейшая прафесійная кар'ера Ціта Фёдаравіча была 
звязана з галіной кардыяхірургіі. На працягу ўсяго свайго жыцця ён працаваў пад кіраўніцтвам выдатнага 
савецкага і расійскага кардыёлага Яўгена Іванавіча Чазава. 

У 1987 годзе Ціта Амельчанку ўзнагародзілі ордэнам Айчыннай вайны II ступені. 

  

Марыя Гарбунова, ФІТК 

  

Калі пачалася вайна, ён быў у Брэсцкай крэпасці 

Мой прадзед Іосіф Фаміч Бобрык нарадзіўся ў 1908 годзе ў вёсцы Манцякі Пружанскага раёна Брэсцкай 
вобласці. 

У гады Вялікай Айчыннай вайны ён праходзіў службу ў званні чырвонаармейца ў 487-м стралковым палку, які 
ўваходзіў у склад 1-га Беларускага фронту. 

Па расказах маёй бабулі, Іосіф, калі пачалася вайна, знаходзіўся на зборах у Брэсцкай крэпасці. Раніцай байцоў 
заспелі знянацку, дык яшчэ і да гэтага загадалі разабраць зброю для чысткі, а сабраць яе назад не было часу. 
Пачалося імклівае наступленне, адбівацца было практычна няма чым… Шмат каго захапілі ў палон, у тым ліку 
і Іосіфa, але ён здолеў уцячы з адным са сваіх знаёмых. Яны цэлы месяц дабіраліся дадому. Удзень хаваліся ў 
лесе, сілкаваліся ягадамі, травой. Ішлі толькі па начах — асцярожна, каб не трапіцца. Дадому Іосіф вярнуўся 
непазнавальным — худы, аброслы, змардаваны. Жонка ледзь пазнала яго і літаральна выхадзіла. Аднак 
неўзабаве прыйшоў новы прызыў на фронт. Развітваючыся, ён сказаў: «Калі зноў патраплю, лепш хай 
расстраляюць. Лепш загінуць, чым вярнуцца ў палон». 

Іосіфа Бобрыка залічылі ў склад 2-й стралковай роты. 15 студзеня 1945 года ў наступальным баі за вёску Стара 
(Варшаўскага ваяводства) Іосіф першым уварваўся ў траншэі ворага. Гранатамі знішчыў кулямётны пункт і двух 
нямецкіх салдатаў. За смеласць і рашучасць быў узнагароджаны медалём «За адвагу». А праз некаторы час 
аднапалчанiн Іосіфа сустрэўся з яго жонкай і паведаміў ёй: яны былі разам — кулямётчыкамі. Стаялі па чарзе 
за кулямётам, і калі надышла змена Іосіфа, у яго галаву патрапіла куля. Ён загінуў. Пахаваны ў брацкай магіле 
без імёнаў — у горадзе Быдгашч (тады — Бромберг). 

Медаль «За адвагу» ўручылі яго жонцы Праскоўі. Узрушаная незаменнай стратай, яна сказала: «Навошта мне 
гэты медаль?.. Лепш бы вярнулі мне мужа...». Пазней Праскоўя перадала ўзнагароду іх маленькаму сыну. 
Дзіця гуляла з ёй і па неасцярожнасці страціла. Але памяць пра Іосіфа і яго подзвіг засталася назаўжды. 

  

Андрэй Кляус, ФКП 

  

Вайна ў лёсах мужа і жонкі 

Дзве гісторыі з ваеннага дзяцінства 

Мой прадзядуля Аляксей Мікалаевіч Дзям'яненка (1934 – 2004) нарадзіўся ў вёсцы Еркаўцы Кіеўскай 
вобласці. Яго бацька ваяваў, дайшоў да Берліна, мае ўзнагароды. У 1945 годзе вярнуўся дадому. З сям'ёй 
пераехаў у сяло Мірнае, працаваў у саўгасе механікам. 

Аднойчы у 1944 годзе ў кукурузным полі каля вёскі Еркаўцы прызямліўся збіты самалёт. Тым часам кампанія 
сяброў, у якой быў 10-гадовы Аляксей, гуляла побач. Калі ўбачылі самалёт, адразу адправіліся на дапамогу. 
Падбегшы, яны знайшлі пілота ў крытычным становішчы. Кампанія вырашыла падзяліцца: адны нясуць пілота 
дарослым для дапамогі, другія хаваюць самалёт. Аляксей быў у другой групе. Яны вырашылі адштурхаць 
самалёт у больш замаскіраванае месца. Калі з цяжкасцю зрабілі гэта, вырашылі накрыць яго лісцем для 
большай незаўважнасці. У далейшым, калі пілот стаў на ногі, ён падзякаваў хлопчыкам і пайшоў да партызанаў, 
каб прасіць дапамогі. 

Пасля вайны ў школах не хапала настаўнікаў, таму Лёша вычуўся ў 9-10 класах без настаўніка матэматыкі — 
хлопцы вывучалі яе самі. Але гэта не перашкодзіла Аляксею паступіць у ваеннае вучылiшча па спецыяльнасці 



«Механік», пасля заканчэння якога ён служыў афіцэрам у Германіі. А потым — у Беларусі, дзе і пазнаёміўся з 
Галінай, якая стала яго жонкай. 

Мая прабабуля Галіна Аляксандраўна Дзям'яненка (дзявочае прозвішча Злічак) нарадзілася ў 1935 годзе. 

Гады вайны яна пражыла ў акупацыі. У чэрвені 1943 года вёску Шчакатаву спалілі дашчэнту, а мірных жыхароў 
хацелі спаліць у хляве, паўтарыць долю Хатыні. Сярод іх была 8-гадовая Галіна. У той дзень у вёску прыйшлі 
немцы і пачалі хадзіць па дамах збіраць ежу, ваду Немцы папрасілі перакладчыка спытаць у жыхароў пра 
партызанаў, аднак жыхары іх не здалі. Тады немцы ўсіх людзей сабралі ў хляве, дзверы зачынілі, хлеў абклалі 
саломай і пачалі паліваць бензінам. У гэты момант жыхары рыхтаваліся да горшага, але раптам яны пачулі гук 
матацыклаў і невыразныя крыкі немцаў. Як аказалася, фашысты баяліся наступлення партызанаў і вырашылі 
паступіць інакш: адчынілі дзверы хлява і павезлі ўсіх жыхароў у перавалачны пункт у Козінках (недалёка ад 
Мазыра), якi быў абсталяваны як лагер. Адтуль людзей адпраўлялі ў канцлагеры ў Нямеччыне і Польшчы. Але 
Галіну гэта абышло бокам, бо сваякі падкупілі паліцая дарагім гадзіннікам. 

  

Аляксандр Квітчанка, ФКП 

  

Усё дзеля Перамогі 

Мой дзядуля па татавай лініі Бабіновіч Стась Раманавіч (1920 – 1975) у маі 1941 года, за лічаныя тыдні да 
пачатку Вялікай Айчыннай вайны, быў прызваны ў Чырвоную Армію. 

Апошні дзень перад вайной. 21 чэрвеня 1941 года салдаты ўвесь дзень былі на вучэннях: капалі акопы, 
усталёўвалі гарматы, стралялі з іх. З палігона вярнуліся ў гадзіну ночы. А 4-й раніцы 22 чэрвеня прачнуліся ад 
грукату кананады, выбухаў снарадаў. Усе ўскочылі з ложкаў, але ўвайшоў камандзір і сказаў: «Кладзіцеся, спіце. 
Гэта вучэбная стральба». А неўзабаве прагучала: «Вайна!». 

Успаміны маёй бабулі пра ваенныя гады ў тыле. Жыла я з бацькамі. Мы збіралі і марынавалі ў вялікіх 
кадушках грыбы, сушылі бульбу, рабілі локшыну, вязалі рукавіцы — усё гэта адпраўлялі на фронт. Таксама мы 
працавалі на ўборцы ўраджаю. Працоўны дзень пачынаўся ў нас а 5-й гадзіне раніцы. Пакуль хлопцаў не 
забралі ў войска, яны касілі пшаніцу, а дзяўчаты вязалі снапы. Калі ўсіх хлопцаў мабілізавалі, мы самі сярпамі 
жалі пшаніцу. Пасля працоўнага дня а 8-й гадзіне вечара мы ішлі ў клуб, там нас вучылі сястрынскай справе, 
зборцы і разборцы вінтоўкі, праводзілі з намі палітзаняткі, ваенныя вучэнні, паведамлялі пра навіны з фронту, 
вучылі маршыраваць. Да дзвюх гадзін ночы мы капалі акопы, нас умоўна дзялілі на «нашых» і «немцаў», і мы 
ваявалі паміж сабою. На цэлы дзень нам выдавалі па 400 грамаў хлеба. Хоць і цяжкае было наша жыццё, але 
мы не скардзіліся. Мы ведалі, дзеля чаго гэта трэба — дзеля Перамогі! З працы і на працу ішлі з песнямі… Пра 
заканчэнне вайны нам паведаміў брыгадзір у полі, мы ў гэты час сеялі. Першыя хвіліны дзве была цішыня, а 
потым усе выйшлі са здранцвення і пачалі крычаць і абдымацца. 

Пасля вайны Стась Бабіновіч, упрыгожаны ордэнам Айчыннай вайны I ступені і медалём «За адвагу», 
вярнуўся ў роднае сяло, каб пачаць мірнае жыццё. Ён працаваў на аднаўленні гаспадаркі, уладковаў дом для 
сваёй сям’і, актыўна працаваў у полі,  аднаўляў разбураныя будынкі і ўдзельнічаў у супольных праектах па 
паляпшэнні сельскай інфраструктуры. Разам з жонкай ён выхоўваў траіх дзяцей, перадаючы ім урокі мужнасці 
і ўдзячнасці за мір, а таксама ўспаміны пра сваіх баявых сяброў. 

Для маёй сям’і дзядуля і бабуля  — сімвал стойкасці і надзеі. 

  

Аляксей БабІновІч, ФРЭ 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Молодёжь и наука 

  

В апреле в нашем университете прошлая 61-я научная конференция аспирантов, магистрантов и 
студентов. Вниманию читателей  — статья (в сокращённом виде) и тезисы доклада молодых учёных 

БГУИР. 

  

ПРОЕКТ OSTIS-AI – СРЕДА КОЛЛЕКТИВНОЙ РАЗРАБОТКИ ТЕХНОЛОГИИ 
OSTIS 

Н. Зотов, М. Орлов 

В.В. Голенков —д.т.н., 

профессор кафедры ИИТ 

  

Аннотация. В работе описывается организация и принципы функционирования открытого проекта OSTIS-AI на 
платформе GitHub, направленного на коллективную разработку технологии OSTIS. Рассматриваются ключевые 
репозитории проекта, а также основные принципы. 

Одной из актуальных тем исследований в программной инженерии является проблема эффективной 
организации совместной разработки программных компьютерных систем и технологий поддержки их 
жизненного цикла. Многочисленные исследования показывают эффективность использования открытых веб-
сервисов для коллективной разработки программного обеспечения. 

Проект OSTIS-AI был создан в марте 2022 года и является открытым, функционирующим на платформе GitHub 
с целью разработки инструментов для создания интеллектуальных систем по принципам технологии OSTIS. 

Проект доступен здесь . 

В рамках проекта OSTIS-AI ведётся разработка ключевых составляющих технологии OSTIS: 

1. Репозиторий ostis-web-platform представляет собой набор скриптов и конфигураций для развертывания 
существующих и создания новых ostis-систем. 

2. Репозиторий sc-machine — программная реализация платформы OSTIS, эмулирующая поведение 
семантического компьютера. 

3. Репозиторий ostis-metasystem содержит компоненты метасистемы OSTIS, которая представляет собой 
центральную ostis-систему, включающую спецификации многократно используемых компонентов и подсистем. 

4. Репозиторий ostis-standard определяет стандарт интеллектуальных компьютерных систем нового 
поколения, а также методы и средства поддержки их жизненного цикла. Стандарт OSTIS направлен на 
унификацию принципов построения баз знаний, решателей задач и интерфейсов, обеспечивая семантическую 
совместимость различных компонентов и систем. Проект OSTIS-AI способствует развитию и уточнению этого 
стандарта. 

5. Средства поддержки разработки включают примеры реализации ostis-систем, служащие отправной 
точкой для разработчиков, модули логического вывода (репозиторий scl-machine), а также инструменты сборки 
и документации, необходимые для создания и поддержки компонентов ostis-систем. 

Деятельность по разработке компонентов осуществляется в рамках подпроектов, организованных как 
отдельные репозитории на GitHub. 

Проект OSTIS-AI реализуется открытым коллективом разработчиков технологии OSTIS — командой OSTIS-AI. 
Участие в проекте открыто для всех желающих внести вклад в развитие технологии через механизмы GitHub 
(Issues, Pull Requests, Discussions). 

Заключение. Проект OSTIS-AI представляет собой централизованную среду для коллективной и открытой 
разработки технологии OSTIS. Благодаря открытой модели разработки и ориентации на принципы 
семантической совместимости, повторного использования компонентов, проект OSTIS-AI способствует 
накоплению библиотеки универсальных компонентов и снижению трудоемкости создания интеллектуальных 
систем нового поколения. Он играет важную роль в развитии экосистемы OSTIS, объединяя усилия 
разработчиков для создания гибких, расширяемых и способных к самообучению интеллектуальных систем. 

  

 

 

https://github.com/ostis-ai/


ЗОЛЬ-ГЕЛЬ-СИНТЕЗ МОНОДИСПЕРСНЫХ ГЛОБУЛ КРЕМНЕЗЕМА МЕТОДОМ ШТОБЕРА 

И ПЕРСПЕКТИВЫ ИХ ПРИМЕНЕНИЯ 

Е. Лашковская, Б. Хамаде, П. Вдовин 

Н.В. Гапоненко — д.ф.-м. н., профессор 

зав. НИЛ 4.5 

  

В докладе приведены методы синтезирования монодисперсных глобул диоксида кремния методом Штобера. 
Рассмотрены перспективы применения синтетических опаловых матриц. Продемонстрирована ап-
конверсионная люминесценция эрбия в суспензии SiO2/BaTiO3(Er, Yb). 

Формируемые глобулы могут быть использованы в сочетании с люминофорами как для разработки покрытий с 
эффектом ап-конверсионной люминесценции и визуализации ИК-излучения, так и для синтеза опаловых 
матриц, изменяющих рассеяние света и иризацию в зависимости от наполнителя пор. 

  

Оценить достойно могут на любом этапе работы, даже в самом начале пути 

  

В этом убедилась героиня нашей рубрики — Валерия Будник, магистрант 1 курса специальности 
«Нанотехнологии и наноматериалы», инженер-химик двух научно-исследовательских лабораторий нашего 

университета, 

финалист конкурса «Лучший молодой учёный БГУИР» по итогам 2024 года. 

  

Наука стала моей работой 

— Валерия, расскажите, пожалуйста, немного о себе. 

— После окончания гимназии № 31 в Минске я поступила в Белорусский государственный университет на 
химический факультет на специальность «Химия лекарственных соединений». В 2023 году получила диплом 
о высшем образовании, моя квалификация — «Химик. Биофармахимик». 

— Как вы пришли в БГУИР и в науку в целом? Почему не остались в БГУ? 

— В БГУИР я пришла по распределению после получения диплома. В БГУ на тот момент места были уже 
заняты, поэтому искала работу в другой организации. Поскольку я минчанка, мне хотелось остаться в Минске. 
После небольшого собеседования в лаборатории мне оформили заявку на распределение в БГУИР. Сейчас 
работаю инженером-химиком в НИЛ 4.6 «Интегрированные микро- и наносистемы» и НИЛ 
5.1 «Многофункциональные металлооксидные композитные материалы» по 0,5 ставки в каждой 
лаборатории. Параллельно обучаюсь в магистратуре на кафедре микро- и наноэлектроники ФРЭ. Вот так наука 
стала моей работой. 

— Что испытали от того, что попали в финал конкурса? Принес ли он что-то новое в вашу жизнь? 

— В конкурсе «Лучший молодой учёный БГУИР» я участвовала впервые. Попасть в финал абсолютно не 
ожидала. Ведь конкурс очень серьёзный. Оценивался вклад участника в науку, над какими проектами работает, 
какие научные достижения имеются на данный момент. Я прекрасно осознавала, насколько был высок уровень 
конкуренции, поэтому новость вызвала сильное и приятное удивление. Никакого волнения и страха перед 
очным выступлением с докладом не чувствовала, атмосфера была лёгкой и расслабленной. От конкурса 
остались только хорошие впечатления. В мою жизнь он принёс мысль: «Да у меня достижений больше, чем я 
думала!». 

— Какая тема вашей магистерской диссертации, её актуальность и новизна? 

— Тема «Формирование и свойства плёнок электрохимического олова с блестящей поверхностью и 
улучшенными адгезионными свойствами». Используемые в настоящее время классические составы 
электролитов для осаждения плёнок не обеспечивают необходимую силу адгезии с поверхностью и 
характеризуются относительно высокой хрупкостью, что приводит к проблемам при сборке изделий 
электронной техники. Научная идея моей диссертации состоит в разработке новых составов растворов 
электролитов с добавлением аминов для улучшения адгезионных и электрофизических свойств плёнок олова. 

— Кто ваш научный руководитель? Что можете сказать о лабораториях, в которых работаете? 

— Научный руководитель магистерской диссертации — заведующий лабораторией НИЛ 5.1, кандидат 
технических наук, доцент Игорь Альфонсович Врублевский. Он меня полностью направляет: предлагает 
идеи, возможные пути решения, литературу, возможность написания статей и участия в конференциях, 



помогает в оформлении необходимых для магистерской диссертации документов. Заведующий лабораторией 
НИЛ 4.6 доктор физико-математических наук, профессор Сергей Константинович Лазарук помогает 
информационно: подсказывает, на каких конференциях можно выступить с перовскитной тематикой, как 
оформлять необходимую рабочую документацию. В двух этих лабораториях прекрасный коллектив. Есть 
возможность участвовать в разноплановых проектах, пробовать новые направления, с которыми я даже не 
сталкивалась ранее. 

  

О мотивации и ближайшем будущем 

— Валерия, что вас мотивирует на научную работу? 

— Не исследовано огромное количество тех или иных способов химического усовершенствования различных 
материалов. Следовательно, при изучении даже одной отрасли науки есть множество вариантов научной 
новизны. Это и есть мотивация. 

— Что для вас самое сложное в занятии научной деятельностью? Что больше всего нравится? 

— Самое сложное — длительная отработка одного и того же процесса, когда уже хочется проверять какой-
либо новый. Двумя процессами одновременно заниматься очень сложно. А вот больше всего нравится 
творческий характер научной работы. Я могу предложить свои варианты химических модификаций, проверить, 
какие результаты получаются. То, что я по образованию химик, мне очень помогает. Я разрабатываю варианты 
усовершенствования перовскитных солнечных элементов в зависимости от структуры и состава, физико-
химических свойств внедряемых веществ. 

— Какие ваши цели на будущее? 

— Сначала окончание магистратуры и защита магистерской диссертации, затем аспирантура. Главная цель — 
написание и успешная защита кандидатской диссертации. Долговременные цели не ставлю, так как в течение 
времени обстоятельства могут измениться. Кроме практической науки, хотела бы заниматься теоретическими 
исследованиями в области философии и биоэтики. 

— Что вы хотите пожелать молодым учёным, которые стремятся достичь высоких результатов в своей 
работе? 

— Помните: и после всей проделанной работы, и даже в самые сложные и безвыходные моменты жизнь может 
сделать вам приятный подарок. Достойно вас могут оценить на любом этапе вашей работы, даже в самом 
начале пути. 

  

Подготовила Елизавета Бычек, 

студентка 2 курса ФКП 

  

  

Из жизни студгородка                                                                                                                            

 К 80-летию Победы 

К Году благоустройства 

  

Продолжаем рассказывать о студенческих советах и тематических гостиных общежитий нашего 
университета 

(начало – в газете «Импульс» №2 от 28 февраля 2025). В этот раз в центре внимания общежитие №4 

  

Четвёртое стабильно первое 

Первое среди лучших в Московском районе столицы. Общежитие №4 стало лидером благодаря 
благоустройству не только вне помещения, но и внутри него. Ну и, конечно, жизнь в этих стенах 

соответствующая, активная, насыщенная. 

Я убедился в этом лично, посетив общежитие 15 мая. 

 

  



1 этаж 

Сразу привлекает внимание фотозона к 80-летию Победы. 

Рассказывает Павел Арсенович (2 курс ФИТУ), заместитель председателя студсовета общежития 
№4): «Здесь, в холле, часто проводятся разнообразные мероприятия к праздникам и памятным датам. Это 
пространство большое и фишка в том, что люди заходят и сразу попадают в центр события, смотрят, 
поддерживают, участвуют». 

Красочно оформленный стенд ко Дню семьи напоминает всем входящим о том, какой сегодня день. 

  

История успеха 

Холлы всех этажей украшены тематически. Находясь уже на высоких этажах, мы поговорили о достижениях 
этого общежития. 

Оксана Павловна Чурбанова, заместитель начальника студгородка по информационно-воспитательной 
работе: 

— Два года подряд мы занимаем первые места во всех конкурсах, которые проходят среди общежитий в 
Московском районе — наш студсовет самый лучший в комплексе «Студенческая деревня». 

А председатель всего этого жилого комплекса — Даниил Сорочук, он студент нашего университета (2 курс 
ФКП) и в тот день был с нами, сопровождал, комментировал. 

Светлана Михайловна Денисова, заведующий общежитием №4): 

— Наше общежитие открылось в 2012 году и с 2014-го мы начали участвовать в этих конкурсах в 2016, 
2018, 2020, 2022, 2024: через каждый год, потому что победитель не может участвовать в следующем 
году. Только один раз у нас было второе место. 

Оксана Павловна Чурбанова: 

— Сперва у нас был только один конкурент – медицинский университет. Мы не могли его обойти. Затем 
мы поняли, что должны и сможем показать живое общежитие: не просто комнаты, а то, как наши 
студенты проводят здесь свой досуг, как используются гостиные, обустроенные нами. 

Результат не заставил себя долго ждать. Быть более 10 лет лучшим среди общежитий не только Студенческой 
деревни, но и всего Московского района — это тоже победа. Общая и большая победа! 

  

9 этаж 

Здесь тема этажа патриотическая. Гостиная «Память» работает с 2024 года. 

— Всё в гостиной сделано руками двух наших студенток — Дарьи и Марии, и они же — экскурсоводы, — 
уточняет Оксана Павловна. 

Экскурсию по гостиной проводит Дарья Власенко (2 курс ФКП): «Это наш уникальный проект — 
музей «Память». Это пространство создавалось на протяжении несколько месяцев при активном участии 
более 50 студентов нашего общежития, они приносили нам различные артефакты, а основная команда 
состояла из 8 человек. Здесь несколько тематических и временных зон. Одна из самых масштабных 
экспозиций — это стена, посвящённая войнам, в которых участвовал наш белорусский народ: Первая и 
Вторая мировые и война в Афганистане». 

В левой части этой экспозиции, где тема Первой мировой войны, нарисован мемориал памяти героев и жертв 
обороны Сморгони — одного из мест самых ожесточённых событий, как символ цены за свободу. По 
середине — эпизод Второй мировой войны: советский воин-освободитель водружает над Рейхстагом 
флаг — символ Победы. Справа — война в Афганистане, на которой погибло более 700 белорусских воинов, 
и горящие дома символизируют, каким хрупким может быть мир в отдельной стране. 

Слева от входа — стена, посвящённая геноциду белорусского народа. В этой экспозиции студенты отразили 
всю народную горечь, злобу и боль за невосполнимые утраты во время фашистской агрессии. 

Далее — экспозиция достопримечательностей Беларуси. Каждая область как уникальный символ. «Подходя к 
этой карте, иногородние студенты видят свои родные места – то, что им дорого с 
детства, — рассказывает Дарья. — И тогда карта становится уже личной, более значимой для них». 

Следующую экспозицию представляет Павел: 

— Кроме работы внутри общежития мы разрабатываем социально-значимые проекты. Один из них 
представлен здесь — это Книга памяти в виде интерактивной презентации. В ней собраны истории 
воевавших на войне родственников наших студентов. С этой разработкой мы участвуем в новом сезоне 



проекта «Минская смена» и планируем сделать сборник историй в виде сайта или приложения и уже не 
только от студентов нашего общежития, чтобы каждый желающий мог зайти виртуально и посмотреть. 

Дальше — стена памяти, посвящённая героям Великой Отечественной войны. По середине комнаты 
— дерево памяти с фотографиями известных людей Беларуси (учёные, спортсмены, космонавты, деятели 
искусств и т.д.), которые прославили нашу страну. А рядом, на столе есть книга в виде альбома, где можно 
прочитать об этих людях подробно. Макет этой книги для печати студенты делали сами. 

  

14 этаж 

Здесь размещён кабинет студенческого совета общежития №4, где проводятся заседания, в том числе 
советы по профилактике, хранятся документация по всем комиссиям, награды, полученные студсоветом: кубки, 
дипломы, грамоты за участие и победы в различных конкурсах и бóльшая их часть получена в этом учебном 
году. 

Среди наград самая свежая — диплом за победу в молодёжном проекте «#StudTeam», в котором студенческий 
совет общежития №4 занял 1 место, как и 2 года назад. Презентация и портфолио, видеоролик, аккаунты в 
соцсетях. социальный проект «Святыни Беларуси» — всё это покорило жюри и зрителей проекта. Новость об 
этой победе была опубликована на сайте БГУИР 

Председатель студсовета общежития №4 с 2023 года — Александр Михнюк (3 курс ФИТУ), он и его 
заместитель Екатерина Билида (3 курс ФКП) за это время совместной работы сплотили вокруг себя команду 
единомышленников с большим творческим потенциалом. Как результат, два видеопроекта студсовета стали 
победителями XVIII Межвузовского конкурса студенческих фильмов «ВидеоRадиус БНТУ – 2024» в 
специальных номинациях: «Человек и время» — документальный фильм «Наши герои — космонавты», 
«Лучший видеоочерк» — короткометражный фильм «Душа народа». 

  

Эта история успеха общежития №4 — показатель сплочённости и креативности команды студсовета под 
кураторством воспитателей и администрации студгородка. Гордимся вами и ждём новых побед! 

  

Продолжение следует 

Виталий БАБИЧ, пресс-служба 

  

  

Поздравляем! 

  

Юбиляры МАЯ 

Барташевич Елена Ивановна 

Батура Михаил Павлович 

Бойко Наталья Викторовна 

Валаханович Диана Александровна 

Высоцкая Марина Михайловна 

Кошель Леонид Фёдорович 

Лапицкий Николай Николаевич 

Майсеня Людмила Иосифовна 

Нижник Татьяна Вячеславовна 

Новик Серафим Юльянович 

Кобяк Игорь Петрович 

Перевышко Алина Ивановна 

Рабкевич Алла Леонидовна 

Рогалевич Ольга Николаевна 



Рытьков Владимир Анатольевич 

Сенив Василий Васильевич 

Симак Татьяна Марьяновна 

Солодуха Наталья Викторовна 

Ташлыкова-Бушкевич Ия Игоревна 

Шпак Таисия Александровна 

  

* * * 

Май — цветущий месяц, яркий очень! 

Май — весенней силы торжество! 

Праздничными датами он сочен, 

От которых на душе светло! 

  

В. Бабич 

  

  

Литературный родник                                                                                                            Ко Дню Победы 

  

Память 

  

* * * 

Я ношу в себе войну 

У сердца вражеским осколком.... 

Я ношу в себе вину, 

Боль ношу за всех, поскольку 

Я — звено одной цепи, 

Я — страны своей частичка, 

Книги о войне страничка. 

Боль в крови моей кипит... 

  

Юрий Максименко, 

ведущий библиотекарь 

сектора социокультурной деятельности 

  

  

Вось куды мяне памяць вядзе… 

  

Я, магчыма, ходзiȳ па вясенняй раллi, 

Мёрзлай бульбы на ежу шукаȳ 

У той ранак жаданы, калi 



Светлы дзень Перамогi настаȳ. 

  

Ды даведацца мы не маглi 

У той дзень па адзiнай прычыне, 

Бо ȳ зямлянках без хатак жылi, 

Асвятлялiся толькi лучынай. 

  

У зямлянцы сырой на сцяне 

Як спасенне вiселi iконы, 

I шаптала бабулька вайне, 

Як малiтву, фашыстам праклёны. 

  

У той час неслi весткi заȳжды 

Людзям толькi адны паштальёны, 

Як грамiлi фашыстаȳ тады 

Байцы армii нашай Чырвонай. 

  

Невясёлымi весткi былi 

Жыхарам нашай мiлай старонкi, 

Бо часцей паштальёны няслi 

Замест пiсем байцоȳ – пахаронкi. 

  

Нiкаму не жадаю я долi такой, 

Нiкаму не жадаю спазнацца, 

Як нялёгка пражыць сiратой, 

Як з маленства без бацькi застацца. 

  

Вось куды мяне памяць вядзе 

I хачу, каб мяне зразумелi, 

Я хачу, каб усе дзецi нiдзе 

Болей долi сiроцкай не мелi! 

  

Хачу крыкнуць, каб войнаȳ нiдзе 

Не было i каб я быȳ пачуты, 

Каб адным напамiнам усiм аб вайне 

Былi песнi, парады, салюты!!! 

  

Іван Астроўскi, 

дацэнт кафедры ІКТ 

 


